

On connaît la réponse que les théologiens catholiques ont faite à cette difficulté. Le pronom *hoc* peut se rapporter au contenu, sans désigner le contenant, à la condition que celui-ci, comme dans l'exemple proposé de la bourse, soit destiné par sa nature même ou par l'usage commun à contenir le premier. Alors aucune confusion n'est possible. Mais le pain n'est pas fait pour contenir le corps de Jésus-Christ: si donc Jésus-Christ avait voulu cacher son corps sous le pain ou dans le pain, il devait nous en avertir de quelque manière, sinon en affirmant purement et simplement du pain: Ceci est mon corps, il nous aurait induit en erreur. Supposons en effet qu'une bourse contienne, mêlées, des pièces d'or et des pièces d'argent. Si je la donne à quelqu'un en disant: ceci est de l'or, je le trompe, car ma proposition veut dire: tout ce qui est dans cette bourse est de l'or; je dois dire: voici une bourse qui contient de l'or et de l'argent. De même dans la proposition: Ceci est mon corps, le pronom ceci désigne *per modum unius*, tout l'objet présenté: or Notre Seigneur nous dit que c'est son corps; c'est donc son corps et pas autre chose.

Les protestants reprennent l'exemple de la bourse qui contient des pièces d'or et d'argent et ils disent: si dans une bourse remplie de pièces d'or se trouvaient quelques monnaies d'argent, en petite quantité, je pourrais tout de même dire de la bourse: Ceci est de l'or, selon l'adage: *parum pro nihilo reputatur*.

Oui et non, suivant les circonstances. Si en donnant la bourse en question je fais un cadeau, on me pardonnera mon erreur. Mais si j'effectue, par exemple, un paiement, si je fais un dépôt dans une banque, en un mot, s'il s'agit d'une chose importante, je commets une injustice. Or lorsque Notre Seigneur nous dit en nous présentant du pain: "Ceci est mon corps", il est d'une souveraine importance pour nous, — car notre foi se trouve directement intéressée, — de savoir s'il nous donne son corps avec ou sans le pain. La proposition qu'il emploie dit qu'il nous donne son corps sans le pain; si au contraire il avait seulement voulu nous donner son corps dans le pain, la chose valait la peine d'être expliquée.